

LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los fines de semana. Los siguientes festivos se publican suplementos.

En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 trimestres. En los demás puntos 6 pesetas anuales, trimes. Ultramar 10 pesetas y Extranjero 16 pesetas. Un número suelto 10 céntimos. Pago adelantado.

Suscripción anual por correo 25 pesos, abonando anticipadamente el importe al nro. 10 de cada año.

Reservado para correo interno el número 248.

Nº 248.

TARRAGONA: Martes 25 de Octubre de 1898

Tarifas de cobros y devoluciones se establecen en función de las exigencias y las solicitudes.

El Sr. Abarzuza, que posee el inglés a la perfección, es el que lleva el peso de las discusiones y algunas veces con su facilidad de palabra y argumentación sólida consigue hacer callar a sus impugnadores.

Estos, después de sostener sus puntos de vista, permanecen en el mismo terreno en que se hallaban al principio, esto es, sin retroceder un paso.

En la sesión que ayer celebraron los comisionados yanquis y españoles nada se adelantó, pues los primeros pidieron un plazo de cuarenta y ocho horas para consultar al gobierno de Washington acerca del particular que se debatía.

El corresponsal del importante periódico londinense termina su información diciendo que los norteamericanos que representan a su país en la comisión de París, abusan de los derechos que se conceden al vencedor.

A este fin dice, refiriéndose a declaraciones que ha hecho un importante diplomático y que pone en boca del mismo en la siguiente forma:

«He oido contar muchas veces que cuando se tiene puesta la rodilla sobre el cuello de una nación vencida, se obtiene de ésta cuanto se desea y apetece.

Pero nunca se debe abusar de las victorias ni exagerar los triunfos, si aquéllas y éstos deben quedar en el lugar que les corresponden.»

«Lo contrario sería desvirtuar esos éxitos.

El mismo diplomático agregó que es cierto quanto acerca de la Deuda de Cuba se viene debatiendo en el seno de la comisión mixta de París.

También lo es que sólo España se ha aprovechado de esa deuda en beneficio de su colonia, para no gravar el Tesoro de la Metrópoli.

—Mañana se girarán al capitán general de la isla de Cuba tres millones de pesos, en virtud de petición que hizo y con el objeto de pagar al ejército y a los movilizados parte de los haberes que se les adeuda.

—Relacionados con las peticiones hechas a España por la comisión norteamericana de París, se han recibido telegramas particulares de Manila diciendo que los yanquis piden y desean obtener a toda costa además de la ciudad de Manila otros tres puertos en el Archipiélago.

—El Memorandum que los comisionados yanquis han dirigido a su Gobierno acerca de las deliberaciones de la comisión de la paz es en su texto más exigente de lo que se creía en un principio.

—Los términos en que se halla concebido van más allá de cuanto se supuso en un principio.

—También la representación de los norteamericanos ha formulado la petición referente a que la evacuación de Cuba se lleve a efecto para primeros de Enero próximo.

El Gobierno español, según referencias autorizadas, se ha dirigido al de Washington participándole la imposibilidad en que se halla de poder terminar para dicha fecha la evacuación de la isla de Cuba.

—Para robustecer los argumentos que ha podido exponer nuestro Gobierno, ha añadido éste los telegramas que acerca del particular ha recibido del general Blanco, por los cuales se deduce que, a pesar de contar con una flota considerable de trasatlánticos, le es materialmente imposible realizar la evacuación a plazo fijo.

—Además del telegrama de Filipinas de que hemos dado cuenta, se leyó otro de Ilo Ilo atenuando.

Respecto de la cuestión política, hemos podido averiguar que la crisis grande no se

DESDE LA CORTE

• La política de partido ha llegado á impotencia.

La crisis y sus consecuencias preocupan hoy más en España que las conferencias de París y que la evacuación de Cuba.

En aquéllas sólo se pierde lo que Dios quiere; en éstas se trata del presupuesto, esto es, de lo que vive una gran parte del país en España.

La disidencia hecha por el Sr. Gamazo en las postimerías del partido liberal ha causado verdadera sensación.

El problema que esto plantea al partido liberal es gravísimo, pero lo sé porque así lo reconoce la inmensa mayoría de los políticos caracterizados.

No puede establecerse comparación entre esta disidencia y la del Sr. Silvela, porque si bien es cierto que ambos políticos representaban dentro de sus respectivos partidos la mayor significación posible, hay que tener en cuenta que el Sr. Silvela sólo contaba con unos 16 diputados adictos en la mayoría, mientras que el Sr. Gamazo cuenta con cincuenta, los cuales le siguen resueltamente.

Nada de esto se oculta al Sr. Sagasta, que no sin razón, y aunque intente ocultarlo, se halla en extremo preocupado.

Los gamacistas han secundado resueltamente el movimiento iniciado por su jefe.

El gobierno tiene ya en su poder la mayor parte de las dimisiones que éstos han presentado, y no sabemos con qué fundamento dicen que algunos liberales de significación no tuvieron socios.

La alegría que experimentan los amigos del Sr. Moret sólo es comparable á la de que dieron señales los romeristas cuando la disidencia del Sr. Silvela del partido conservador.

Crean los antiguos *fósforitos* que la tendencia democrática ha triunfado al fin en el partido liberal y hasta confían en que la cartera de Fomento recaiga sobre un demócrata.

Por su parte, los gamacistas no perdonan ocasión de atacar á los amigos del Sr. Moret, siendo el más favorecido por sus censuras el gobernador de Madrid.

El Sr. Sagasta, en la creencia de que conjurará la crisis, anda buscando ministro de Fomento.

La elección no deja de ofrecer dificultades, toda vez que la idea del Sr. Sagasta es reemplazar al Sr. Gamazo por persona de igual prestigio y de la misma significación dentro del partido.

El Sr. Navarro-Rodrigo fué el primer candidato en que pensó el presidente del Consejo; pero el exministro liberal no quiere formar parte del gobierno.

Su actitud es reservadísima: sus simpatías están de parte del Sr. Gamazo, y dícese que no sería extraño sumarlos á los de éste sus elementos.

La contrariedad del general Chinchilla aumenta á medida que pasa el tiempo sin que se le nombre sucesor.

El comandante general en jefe del primer cuerpo de Ejército ha vuelto á conferenciar con el general Correa.

Asegúrase que el objeto de esta entrevista ha sido manifestarle que su salud, causa de su dimisión, se agravó, y que si dentro de un plazo de cuarenta y ocho horas no se le ha nombrado sucesor, acaso tenga que guardar cama y cesar en su importansimo cargo.

El ministro de la Guerra reconoce el fundamento de la reclamación del general Chinchilla, cuyo estado de salud considera que requiere inmediata sustitución.

No se presenta fácil por lo visto éste otro problema.

Dícese que el Sr. Sagasta ha consultado á

a algunos generales respecto del particular, y se añade que aún no tiene resuelto á quien ha de nombrarse.

Nada puede decirse aún del carácter de las dificultades con que el Sr. Sagasta tropezara para la provisión de este alto cargo militar y si es de Burgos o Coruña.

—El ministro de la Guerra, general Correa, ha estado hoy en Palacio conferenciando con Su Majestad la Reina.

Al salir del regio alcázar el señor Correa, fué interrogado por los periodistas que aguardaban su salida manifestando que su visita á S. M. solo había tenido por objeto enterarla de unos telegramas últimamente recibidos del general Blanco y ocuparse en la traslación y sepultura de los restos de los generales muertos gloriosamente en la campaña de Cuba: señores Santocildes y Yara del Rey.

Dijo á este propósito el señor Correa que había dado cuenta á la Reina de las peticiones hechas por las capitales de Toledo y Burgos para levantar matusoles donde guardar las cenizas de aquellos valientes, y que S. M., dando una prueba de su entusiasmo por los héroes españoles, ha sostenido que los que fueron Héroe de España en Cuba deben reposar en el panteón de Atocha.

—Ante su fracaso en las gestiones cerca del señor Navarro-Rodrigo el señor Sagasta ha acudiido —se dice al señor duque de Veragua— ofreciéndole la vacante que deja en el Gabinete el señor Gamazo.

—Preocupa á los ministeriales la actitud del general Correa.

Crean éstos que el ministro de la Guerra ha conflictado al señor Sagasta, pero no se oculta que el general Correa se halla dispuesto a aprovechar el primer pretexto para abandonar su cartera.

—Vuelve á indicarse para comandante general del primer cuerpo de ejército, al general Ochando.

Circula también el rumor de que es probable que se ofrezca el indicado puesto al general Polavieja.

Algunos amigos del señor Polavieja, a quienes hemos preguntado, nada sabian respecto de la especie circulada en migas.

—El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha aprobado la conducta seguida en el archipiélago filipino por el excapitán general del mismo señor Augustín.

—A última hora ha seguido hablando de la dimisión del señor ministro de la Guerra y de las causas en que la fundamenta.

La causa de la dimisión es, según los intimos del general Correa, la siguiente:

Estando encargado del mando en el general Augustín, envió éste un telegrama al general Correa, contestación á otro, y cuyo texto consideró el ministro lesivo á la disciplina.

Contal motivo el señor Correa envió el despacho al Consejo Supremo de Guerra y Marina para que instruyese, basándose en él, la sumaria correspondiente.

El alto Cuerpo consideró que no había motivo ni fundamento para instruir la sumaria.

Entonces el ministro de la Guerra molestado por el dictamen del Consejo anunció al señor Sagasta la dimisión de su cargo.

Además, el Consejo Supremo dijo en su fallo que el general Augustín había sido mal relevado.

Se acentúan los odios entre gamacistas y morelistas.

Es indudable que los efectos de estos odios se han de tocar muy en breve.

—Por lo pronto se anuncia que el periódico *El Español* acentuará su oposición no solamente contra el señor Moret y sus amigos, sino también contra el señor Sagasta.

El nuevo periódico publicará en su primer número un artículo dedicado al señor

Sagasta, cuya redacción se atribuye á un alto personaje gamacista.

El artículo se titula *El eterno conspirador*.

—Se indica, según hemos oido asegurar, para comandante general del primer cuerpo de ejército al general señor Rodríguez Rivera, hombre de gran historia militar, muy amigo de la disciplina y exacto cumplidor de los deberes militares en todos cuantos cargos ha ocupado.

En todos los círculos políticos ha llamado bastante la atención la forma imprudente que se han reunido en Consejo los ministros.

En el Consejo se leyó un telegrama del general Ríos, fechado en Holanda, diciendo que, si á ello no se oponía el gobierno, tenía pensado poner en práctica su plan de reformas y además reorganizar el ejército.

El Gobierno ha contestado al general Ríos que puede practicar su pensamiento, pero siempre dentro de un molde estrictísimo de economías.

No hay para qué hacer constar que los ministros, á la salida del Consejo, se mostraron ante los periodistas con su ya proverbial reserva.

Después se ha averiguado que un asunto, por demás importante, ocupó la atención del gobierno.

Parece que un trasatlántico que salió recientemente con carga oficial para la Habana y que á su regreso á la Península había de conducir repatriados al tocar en Puerto Rico fue detenido por los norteamericanos y se le obligó á embarcar el resto de su carga.

Después se ha averiguado que un asunto, por demás importante, ocupó la atención del gobierno.

Parece que un trasatlántico que salió recientemente con carga oficial para la Habana y que á su regreso á la Península había de conducir repatriados al tocar en Puerto Rico fue detenido por los norteamericanos y se le obligó á embarcar el resto de su carga.

Como esto constituye un hecho bochorno so, y es á todas luces censurable la conducta de los Estados Unidos por no respetar los compromisos contraídos, el Gobierno, según se dice, se ocupó preferentemente de este particular y acordó en su consecuencia dirigir una nota á las potencias dándoles cuenta del suceso y protestando á la vez contra semejante hecho.

Se habló también mucho de política y sobre todo acerca de la cuestión del comandante general del primer cuerpo de Ejército.

—Está fuera de toda duda que es un hecho el rompiimiento entre los Sres. Gamazo y Sagasta.

—El general Primo de Rivera ha enviado hoy á todos los periódicos de esta corte una Memoria, acompañada de un mapa en colores, que comprende 195 páginas.

En ella expone el general la gestión llevada á cabo durante su mando en el archipiélago filipino, se defiende de cuantos cargos se le han hecho, el plan de campaña por él seguido, el estado de las islas Filipinas cuando se encargó de su mando, así como cuando regresó á la Península y las victorias por él obtenidas, por todo lo cual supone y dá á entender qué merece bien de la patria.

—Se ha recibido un telegrama del general Blanco participando haber salido de Holguín dos buques con soldados repatriados para España.

—Despachos particulares de Puerto Rico comunican igualmente la salida del general Ortega de la pequeña Antilla, a bordo del vapor «San Ignacio».

Participan de Londres que todos los diarios reproducen un extenso telegrama del corresponsal del *Times* en la capital de Francia acerca de las deliberaciones de la comisión mixta de París.

Dice el corresponsal, entre otras cosas, que los comisionados yanquis han rehusado de un modo absoluto el hacer las concesiones que los representantes españoles les han pedido.

Agrega que las discusiones son muy largas y difíciles.

Si queréis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad los siempre acreditados GUANOS FENIX Y PROVIDENCIA,

de GARRIGA HERMANOS Y AGELL, SANS (BARCELONA).

hára esperar si se tiene en cuenta que tal vez mañana termine sus trabajos la comisión de París.

Como en todas partes se ha dicho, y con fundamento, que el señor Sagasta esperaba el término de las negociaciones de nuestros representantes en París para tratar de la paz, los políticos y especialmente los que aseguran están al tanto de todo, dicen que con el término de la misión de nuestros comisionados, se hará pública la crisis grande.

Ya de pie los ministros para abandonar el Palacio de la Presidencia, el de la Guerra quedó hablando con el jefe del Gobierno.

En la conversación que sostuvieron se dice que el general Correa suplicó al señor Sagasta diese cuenta a S. M. de la dimisión que tenía presentada.

La conferencia de ambos duró largo rato y se ignora cuál sería su resultado; pero es general la creencia de que el señor Sagasta daría hoy cuenta a la Reina de la resolución del ministro de la Guerra.

SUELTOS

Las carreras del domingo

A las siete de la mañana, previa la constitución del Jurado en el paseo de Santa Clara, se pusieron en línea los 12 corredores inscritos, Sres. Armengol, Casanovas, Rovira, Murtra, Guasch (R), Coll, Iborra, Hosselbarch, Cöt, Comaposada. Tandem y Baldrich.

Al partir los ciclistas nadie era capaz de adivinar cuál de entre ellos sería el vencedor, ya que a ninguno faltaban brios y entusiasmo para alcanzar la meta, así es que no fueron pocas las discusiones que dentro del terreno de la amistad se suscitaron entre los amantes del sport ciclico mientras llegaba la hora de conocer el término de la carrera.

Resultó Campeón de fondo de la 6.^a Región el intatigable ciclista tarraconense don Enrique Rovira, que empleó en recorrer los 100 kilómetros 4 horas 23 minutos, alcanzando el título de *routiers* de 1.^a los señores Rovira, Armengol e Iborra, *routiers* de 2.^a los Sres. Guasch, Coll y Hosselbarch, y *routier* de 3.^a el Sr. Baldrich, los cuales llegaron á la meta por el orden que los enumera.

Resultó Campeón de fondo de la 6.^a Región el intatigable ciclista tarraconense don Enrique Rovira, que empleó en recorrer los 100 kilómetros 4 horas 23 minutos, alcanzando el título de *routiers* de 1.^a los señores Rovira, Armengol e Iborra, *routiers* de 2.^a los Sres. Guasch, Coll y Hosselbarch, y *routier* de 3.^a el Sr. Baldrich, los cuales llegaron á la meta por el orden que los enumera.

Este último, á diferencia de los demás que sufrieron averías, pudo terminar la carrera con la máquina del Sr. Ricoma, llegando en cuarto lugar.

Este último, á diferencia de los demás que sufrieron averías, pudo terminar la carrera con la máquina del Sr. Ricoma, llegando en cuarto lugar.

Este último, á diferencia de los demás que sufrieron averías, pudo terminar la carrera con la máquina del Sr. Ricoma, llegando en cuarto lugar.

Los corredores encontraron la carretera en magnífico estado gracias al celo y acertadas disposiciones de los Ingenieros y Sobrrestantes de ambas provincias.

En el paseo de Santa Clara reinó durante toda la mañana extraordinaria animación, siendo los corredores recibidos con frenéticos aplausos.

A las dos de la tarde, después de levantada la oportuna acta, se retiró el Jurado, dándose por terminada tan agradable fiesta.

El resultado de la carrera fué brillantísimo y por ello nos complacemos, enviando nuestra calurosa felicitación á los organizadores, al Club Velocipedista de esta capital, á cuantos corredores tomaron parte en la fiesta y muy especialmente al campeón de la sexta región Sr. Rovira, honra y legítimo orgullo del sport ciclico tarraconense.

A las ocho de la noche el Club Velocipedista de esta capital obsequió á todos los corredores con un suntuoso banquete, al que asistieron unos 50 comensales.

Al descorcharse el Campagne pronuncia-

ron elocuentes y entusiastas brindis los Sres. Tarin, Guasch (A), Rouviere y Ruiz, leyéndose también una bien escrita carta de D. Buenaventura Pollos, presidente del Comité regional de la U. V. E., en la que hacia constar su sentimiento por no poder asistir a la fiesta. Por unanimidad se acordó obsequiar con el precioso ramo que lucía en la mesa á la distinguida dama doña Dolores Bessa, esposa de D. Luis Corsini, miembro del Jurado.

El banquete terminó á las diez.

El domingo ultimo hicimos una visita á la Cárcel nacional de esta ciudad y tuvimos ocasión de ver las distintas dependencias, en donde se encuentran alojados unos 102 penados, cumpliendo algunos de ellos sus condenas respectivas, y otros esperando la conclusión de sus sumarias, existiendo entre aquellos 7 ó 8 mujeres.

Visitamos además de las citadas dependencias el local destinado á enfermería. Este se halla en el punto más culminante de la cárcel y por consiguiente de mayor ventilación, existiendo en él ocho camas, que se componen de un catre de hierro, somier, colchón de lana, sábanas, mantas y dos almohadas, en donde pueden los enfermos encontrar la mayor comodidad posible para el alivio de sus dolencias, y para mayor confort del local, se halla colocada una estufa.

Tanto en la enfermería, como en los demás locales, se advierte la más completa higiene.

A las cuatro de la tarde de dicho día se inauguró la colocación de un Santo Cristo, que fué colocado en la enfermería y bendecido por un reverendo padre de la Compañía de Jesús.

Dicha estatua, que por cierto está muy bien labrada, se halla situada bajo dosel en el centro de la sala y servirá para que los enfermos puedan elevar sus preces al Altísimo.

Merce nuestros plácemes el director de dicho correccional D. Joaquín Castells, por haber sabido, en unión de los demás empleados, introducir las reformas necesarias en un edificio, en que por sus condiciones de construcción, no han podido hacerse más mejoras que las ya conocidas.

Ha regresado de Murcia cumpliendo su larga y querida amigo D. Alvaro Guiarao, el cual ha desempeñado por espacio de 3 años el cargo de administrador de los de Reus.

No comprendemos cómo del destino de jefe de la Administración de Correos de dicha ciudad se haya encargado á un aspirante a oficial, existiendo en la Principal de esta ciudad nada menos que dos ó tres oficiales de 3.^a y 4.^a clase.

No queremos decir con esto que la Administración de correos de Reus se halla más o menos dignamente servida con el empleado actual, pues sólo lo decimos por resultar un absurdo ridículo, el que la 2.^a ciudad de Cataluña (en población) no tenga un empleado á su frente de mayor categoría.

En otro lugar de este número damos cuenta de la visita que hicimos el domingo último á la Cárcel correccional de esta ciudad, y en ella observamos, con la mayor pena y aflicción, que en el dormitorio destinado á las reclusas, solamente tienen como único lecho 4 ó 5 sacos de paja, de pequeñas dimensiones y en donde duermen de 8 á 10 mujeres.

Por más que nuestro deber es odiar el delito y huir siempre de él, no por esto hemos de dejar de compadecer al delincuente y, fundados en estas sólidas razones, invitamos á las caritativas señoras de nuestra ciudad, sin esclutar de ninguna manera á los caballeros, para que contribuyan con su óbolo, por insignificante que éste sea, para poder dotar á aquel local cuando menos de 10 ó 12 jergones y otras tantas mantas, para que aquellas infelices y desdichadas hijas del infortunio no carezcan del abrigo necesario en el próximo invierno, quedando los citados efectos propiedad de aquel local.

Previo el correspondiente, se admitirán en esta Redacción las cantidades destinadas á dicho objeto y por las cuales les quedaremos muy reconocidos.

El domingo transitaba por las calles de nuestra ciudad un infeliz soldado repatriado de color.

A pesar de las averiguaciones que hemos hecho, no nos ha sido posible indagar su procedencia.

El gobierno, como caso de conciencia, debiera hacer algo por esos desdichados que han luchado bajo los pliegues de nuestra bandera, dando pruebas de un amor y de una lealtad sin límites á España.

Tengase en cuenta que por primera vez en su vida pisán ahora esos desgraciados el suelo de la Península y que, por lo tanto, carecen de amistades, de relaciones, viéndose completamente aislados, huérfanos de protección y sin medio alguno con que atender á las más apremiantes necesidades de la vida.

No seamos ingratos con esos infelices que han permanecido fieles á nuestra justa causa! No seamos ingratos con los que por exponer su vida en defensa de nuestro país se han visto obligados á abandonar la tierra en donde nacieron!

La sección segunda de esta Audiencia provincial, compuesta de los Sres. D. Vidal López, presidente; D. Joaquín Soler y don Diego Carril, magistrados, han acordado trasladarse al pueblo de Calafell el próximo jueves, día 27 del corriente mes, con objeto de constituirse allí en tribunal para celebrar las oportunas sesiones del Juicio oral y público en causa instruida por el Juzgado de este partido por delitos electorales contra diez vecinos de dicho pueblo. Esta resolución obedece á la imposibilidad física de poder salir de su localidad uno de los procesados, y á no demorar por más tiempo la suspensión de la causa.

Por decoro de nuestra población convenía que las autoridades evitaran los repugnantes espectáculos que desde hace algún tiempo se suceden por las calles de esta ciudad, ocasionados por una caterva de chiquillos que, sin compasión ni miramiento alguno, maltratan de palabra y obra á un infeliz sordo-mudo, hijo de una pobre familia habitante en el barrio del Serrallo, el cual, además de la desgracia que le afecta, parece tiene perturbadas las facultades mentales.

Anteayer amenizó por primera vez el paseo de la rambla de San Juan la brillante música del regimiento de Almansa, mereciendo unánime elogios del numeroso público que interpretó las piezas que formaban el programa.

La banda de Almansa es sin disputa una de las mejores de España.

Nos consta que en breve saldrá del Hospital civil, completamente restablecida, una de las jóvenes sirvientas que sufrió contusiones de gravedad en el desgraciado accidente ocurrido en una casa de la calle de San Agustín, hace más de un mes.

Según noticias directas que recibimos de Alcover, el sábado último fué gravemente herido por un vecino suyo el dueño de uno de los cafés de dicho pueblo.

El agresor fué detenido poco después de ocurrir el suceso.

Uno de los concurrentes á la función que se celebraba en la noche del domingo en el Principal, fué acometido de un fuerte accidente.

En el teatro fué auxiliado debidamente desde los primeros momentos, pero resultando inútiles cuantos medios se emplearon para hacerle volver en sí, por orden facultativa fué trasladado en una camilla al hospital civil.

El domingo, en varios trenes, llegaron á las estaciones del ferrocarril 60 soldados repatriados. Uno, llamado Carlos Marién, de Barcelona, pasó al hospital, porque su estado no le permitía continuar el viaje.

Los individuos hijos de esta provincia son:

Juan Gatell, de Montblanch.

José Llorch, de Reus.

Juan Barnis, de Mora la Nueva.

Ayer llegaron 17 repatriados, en la forma siguiente: Tres músicos militares, cuatro guardias civiles, dos mujeres esposas de dos de estos y ocho hijos.

Sobre el 28 del actual se esperaba en Barcelona el vapor-correo «Reina María Cristina», procedente de Cuba y Puerto Rico, que conduce 18 jefes, 107 oficiales y 739 individuos de tropa.

Se ha dispuesto por Real orden que en los puntos donde haya carabineros no circulen otros cuerpos á perseguir el contrabando ó defraudación si no se solicita su concurso.

Telegrafian de Viena que Luccheni, el

asesino de la emperatriz de Austria, ha sido puesto en comunicación.

Avanza con bastante rapidez las obras de los ros del arbólado de la rambla de San Juan, así como las de la nueva escalinata de la plaza de la Fuente.

Con ambas obras dos mejoras que redundarán en bien del ornato de la capital.

Bastante concurrida vióse anteayer la variada velada celebrada en la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona».

Al comandante mayor del regimiento infantil de Gravelinas se le ha autorizado para reclamar las gratificaciones de jueces e instructores correspondientes á jefes y oficiales que ejercieron dicho cargo en el mes de Junio próximo pasado, así como la diferencia de sueldo que devengó el comandante que fué de dicho regimiento, regresado de Filipinas por enfermo, D. Severiano Martínez Anido.

El viento que reinó días atrás secó en los bosques gran cantidad de setas, siendo ésta la causa de la escasez que de las mismas se nota en nuestro mercado.

Ha sido aprobado el nombramiento de vicepresidente interino de la Comisión mixta de reclutamiento de Tarragona, hecho á favor del coronel del regimiento infantil Reserva de Gravelinas, D. Rafael Ledesma Núñez.

En ausencia del capellán del regimiento de Almansa, ha sido designado para substituirle el Rdo. D. Juan Armengol, beneficiado de la Granja.

Anteayer fué hallado cadáver en Reus, en su domicilio, el vecino de aquella ciudad Tomás Ferrán de Bruguet, el cual se supone falleció de muerte natural.

El cadáver fué trasladado al hospital.

El gobierno ha recibido muchas peticiones de españoles residentes en Cuba y Puerto Rico que carecen de recursos y desean regresar á su patria antes que vivir en país en donde flota una bandera extranjera.

Es probable que el acuerdo del gobierno sea afirmativo para después de realizarse la evacuación militar.

La tormenta de agua y pedrisco que descargó sobre Llers (Gerona) se calcula que ha causado más de 200.000 pesetas de perjuicio, dejándolas en tan mal estado, que necesitarán más de cinco años para rehabilitarse.

Los trabajadores de la citada población se verán reducidos á la miseria si el gobierno no les ampara abiriendo carreteras y demás obras públicas.

Los Pirineos ostentan abundante capa de nieve.

Los aficionados á hacer calendarios, aúgan un invierno muy frío.

Dicen de París que han dado los mejores resultados los ensayos de un bote bicicleta en el Mosela. El inventor ha marchado con bastante rapidez sobre el agua durante más de una hora, al parecer sin gran fatiga.

Se ha dispuesto que los oficiales de la reserva repatriados de Ultramar, sin haber obtenido el pase á la retirada, ingresen en la escala de reserva del arma, cuadro de instituto de que procedan.

Tales proporciones ha tomado la erupción actual del Vesubio, que va á resultar una de las más importantes en la historia del célebre volcán.

Además del cráter central, que vomita sin interrupción una espesa lluvia de ceniza y de piedras análogas á las de la erupción de 1872, se han abierto otras siete bocas nuevas que vierten lava en gran abundancia por las faldas de la montaña, alcanzando principalmente á la parte SO.

El pequeño valle de Vetrano está ya casi enteramente cegado.

La lava, que destruye todo á su paso, quema los bosques de la falda del monte y modifica radicalmente su aspecto.

Se ha dispuesto por Real orden que en los puntos donde haya carabineros no circulen otros cuerpos á perseguir el contrabando ó defraudación si no se solicita su concurso.

Telegrafian de Viena que Luccheni, el asesino de la emperatriz de Austria, ha sido puesto en comunicación.

Obtenemos en África el año pasado

La verdadera POSADA DEL UNIVERSO, D. Pedro Salvany y Roig, se halla situada en la calle de Augusto, núm. 14, admitiendo huéspedes á 60 pesetas al mes.

ANUNCIOS

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE TORT

RAMBLA DE SAN JUAN, 71, BAJOS. TARRAGONA



**GABINETE ODONTOLOGICO
DEL DR. J. JORDÁN**

CIRUJANO DENTISTA

Ex-operador de la casa del doctor Treviño, de Madrid, ex alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.
Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana a 5 tarde, R. San Juan, 70, ent. OPERACIONES odontológicas.
EXTRACCIONES con 6 sin anestesia.
ORIFICACIONES con martillo automático & con el célebre oro SOLITARIO.
EMPASTES en guttapercha, pate Hill's, silex email, coral, amalgamas de platino, platino, etcetera.
DIENTES Logan y Pivot.
CORONAS artificiales.
APARATOS PROTESICOS en guttapercha, cónchico vulcanizado, celuloide, atino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el dia conocidos.
ELIXIR Y POLVOS DENTIFRICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.

Gabinete y taller de protesis dental en Reus, Plaza de Prim, 2, pral.

En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entretesuelo, todos los martes.

Gratis a los pobres que acrediten serlo.

MORRHUONI
PRINCIPIO ACTIVO DEL AGUA DE MORRHUONI
CAPSULAS EUPEPTICAS
Dr. PIZA



Primer premio con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universitaria de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de Suel de 1890.
Morrhuoni contiene todos los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao, sobre todo el aceite de bacalao que el aceite de morrhuoni contiene en su cantidad más grande, y que el aceite de aceituna que el aceite de morrhuoni contiene, resulta de mucha utilidad que el aceite y sus emanaciones de la unión del aceite con el aceite de morrhuoni, con las grasas resultantes, forman el mejor remedio contra hasta hoy conocido, es decir el aceite de hígado de bacalao, sobre todo en el tratamiento de las enfermedades hepáticas y biliares, bronquíticas, neumáticas, etc., etc.
Este agua contiene una gran cantidad de aceite de bacalao, que constituye el principio activo y principal de este medicamento.

Grande aguardiente que contiene el aceite de bacalao.

Precio.— 125 pesetas en Tarragona; 175 fuera, pago adelantado.

Don Pedro Juan Guarinos, Rambla de San Juan, 70, entretesuelo.
Farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, BARCELONA.

VENEREO

Su curación es pronto, radical y segura sin preparaciones perjudiciales por medio del ANTIVENEREO del Dr. CASASA, de composición exclusivamente vegetal.—Purgaciones, llagas, bultos, dolores, estreñeces y demás afecciones por tróponicas que sean desaparecer bien y pronto. Diríjase al Dr. CASASA, en su farmacia, en la plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, Barcelona. Consulta 416 por escrito.

SÍFILIS

de dos escaparates de bastante cabida, con su correspondiente puerta vidriera, tres aparatos, y cañería para gas y otros enseres, cediéndose todo por módico precio.

Darán razón en esta imprenta.

Vinos españoles en Ceté

NOMBRES	GRADO	PRECIO POR L.
Alicante 1. ^a	14 a 15	28 a 32 Tran
" " 2.	12 a 13	24 a 28 "
Benicarló	11 a 12	21 a 23 "
Cataluña	11 a 12	22 a 25 "
Mallorca 1. y 2.	9 a 11	10 a 12 "
Priorato	14 a 15	30 a 33 "
Tarragona (Vendrell)	17 a 18	22 a 25 "
Utiel (tipo Aragón)	11 a 12	22 a 25 "
Valencia 1.	11 a 12	22 a 24 "
" 2.	10 a 11	18 a 21 "
Vinaroz	10 a 12	19 a 22 "
Moscotel (9 a 10° licor)	15 a 18	40 a 50 "
Mistelas (9 a 10° ")	15 a 18	38 a 46 "
Vino blanco seco Andalucía	18 a 27	24 a 29 "
" de la Mancha	12 a 18	26 a 29 "
" Cataluña	11 a 24	28 a 30 "
Jerez Málaga superiores de	200 a 250	

Cént 15 Octubre de 1898.—El director de la Estación, Antonio Blavia.

PURGARSE

Con las PÍLDORAS ORIENTALES

DEL DOCTOR CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de todos los humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PÍLDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, debe a su suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y sin usar ninguna privación alguna.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el médico que las acompaña, constituyen el más efectivo remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial del corazón, del estómago, histéricas, gástricas, dolores, catarro, reuma, palpaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mal salud. Consulta 61, por escrito.

Diríjase al DR. GASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 a 1, ó por escrito.

Se encontrará en depósito en las principales farmacias de España y América.—En Reus farmacia de Demestre.—En Tarragona farmacia de Reus.—En Sitges farmacia de Vila.

ENOLATURO PADRO

Regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades procedentes de impurezas ó infecções de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, diceras, masas, amores, estrías y extracciones, otras alcanzan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumativas). El Enolaturo Padro cura cada una de ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

El Enolaturo Padro constituye un sistema de curación que consiste en la solución de todos los problemas más difíciles de Medicina, tratamientos que no se han hecho hasta hoy, ni se han visto.

Un solo frasco de este, más de 500 certificaciones de curaciones permanentes, medallas de oro y de plata, credito al Enolaturo Padro.

Venta Farmacia del Girio, Plaza Real, 1, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

A CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA DOLOR DE MUELAS

Caries, flegojo de sangre ó descarras de encias, fluxiones, sordera, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar el Enolaturo Padro.

Elixir dentrífico SAINT-SERVANT del Dr. Casasa

Única que pena y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta el que más perdida la tienen.—Véndese á 20 reales el frasco en la gran farmacia del autor, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 a 1, ó por escrito.

Se encontrará en depósito en las principales farmacias de España y América.—En Reus farmacia de Demestre.—En Tarragona farmacia de Reus.—En Sitges farmacia de Vila.

ANTIGUA POSADA DEL UNIVERSO

PEDRO GERMÁ
dueño de la que fue
FONDA DEL CENTRO DE REUS

Esta fonda está situada en la calle de Augusto, núm. 30, uno de los puntos más céntricos de la ciudad; los señores pasajeros y el público en general que gusten hospitalearse con su asistencia encontrarán toda clase de comodidades, tanto en el servicio de mesas como en las habitaciones.

Calle Augusto, 30, esquina á S Francisco

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el dia 41 de Octubre el vapor **QUITAINÉ** el dia 91 de

el dia 17 de Noviembre el vapor **ITALIE**.

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el dia 26 de Octubre para Río Janeiro,

Santos, Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y acreditado

vapor francés

LES ALPES

Sale de Barcelona el dia 28 de Octubre el vapor **OLYMPIQUE**

para las Alpes francesas.

Consigátoarios en Barcelona, RIOLY Y COMPAÑIA, plaza del

Palacio, BARCELONA.

MANUAL DE RECLUTAMIENTO

SERRANO PEREA

Conveniente a todas las personas que tienen que intervenir en la instrucción de expedientes y demás operaciones de quintas.

Contiene además de la Ley y Reglamento vigente para la ejecución de la misma una porción de formularios y modelos declarando las dudas que puede sugerir, insertando también todas las disposiciones relacionadas con el expresado servicio público.

Ley y reglamento en rústica 4'50 pesos.

Apéndice id. 2'25 "

Reglamento y apéndice 6'50 "

Idem. en Holandesa 7'50 "

se remite por correo mediante su importe en sellos 6 letras de fácil cobro.

En venta en el KIOSCO FRENTE AL CAFÉ DE PARÍS.

Se remite por correo mediante su importe en sellos 6 letras de fácil cobro.

HERPES **SARNA** **ESCRÓRULAS** y demás hemorreas así internas como externas.—No olvidar que el extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa, es el único que las cura pronto y radicalmente sin que jamás dé señal de haber existido.—Veásselo en el prospecto.—Diríjase al Dr. Casasa, en su gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 a 1, ó por escrito.

Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España, Portugal y América.—En Reus, farmacia de Demestre.

VENTA

de dos escaparates de bastante cabida, con su correspondiente puerta vidriera, tres aparatos, y cañería para gas y otros enseres, cediéndose todo por módico precio.

En la imprenta de este periódico informarán.

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este periódico.